

DIARIO

DE PALMA

del sábado 16 de

enero de 1813.



Santa Estefania de Quinzanni, y San Fulgencio obispo.

Luna llena á las 6 h. 16 m. de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSE
6 de la mañana.	7 grad.	28 p. 1	O. sereno.
12 del día.	8 grad.	28 p. 1	Idem nubecillas.
6 de la tarde.	7½ grad.	28 p. 1	Idem cubierto.

ESPAÑA.

Continúa el decreto.

XX. Si el acusador y el reo consintiesen la sentencia y la causa fuese sobre delitos livianos, á que no está impuesta por la ley pena corporal, executará su sentencia el juez del partido. Pero si la causa fuese sobre delito á que por la ley estuviese señalada pena corporal, se remitirán los autos á la audiencia pasado el término de la apelacion, aunque las partes no la interpongan, citándolas y emplazándolas previamente.

XXI. En todas las causas civiles en que segun la ley deba tener lugar la apelacion en ámbos efectos, se remitirán á la audiencia los autos originales, sin exígirse derechos algunos con el nombre de compulsas.

XXII. Admitida la apelacion lisa y llanamente y en ámbos efectos por el juez del partido, remitirá este desde luego los autos á la audiencia á costa del apelante, previa citacion de los interesados, para que acudan á usar de su derecho.

XXIII. De qualquiera causa ó pleyto despues de terminado deberán tambien los jueces de partido dar testimonio á qualquiera que lo pida á su costa para imprimirlo ó para otros usos, exceptuándose aquellas causas en que la decencia pública exija segun la ley que se vean á puerta cerrada.

(Se continuará.)

CATALUÑA.

NOTICIAS CONFIDENCIALES DE FRANCIA.

Tolosa 21 de diciembre.

Amigo : Hemos concluido con el comercio : nuestras especulaciones han sido tan atrevidas como funestas : desde mediados de noviembre las desgracias se consiguieron unas á otras, y nuestra bancarrota será general. Sea borrasca del mar, sea impericia del piloto, ó ya sea traicion del capitan, los barcos fueron á pique. Un almirante ménos infeliz pudo escapar del naufragio; llegó á esta, pero no sabe hablar sino el idioma del pasmo; ni conserva otras ideas sino las del trueno, relámpago ó rayo, que despues de haberle atolondrado, pudieron arrebatarse el brazo derecho. El grande especulador pudo salvarse, y asido en una pequeña tablilla llegó á Paris; pero no cuidó de escuchar vivas, ni el pueblo soñó en pronunciarlos. El trata á costa del imperio recobrar su crédito, pero sin cubrir las deudas, ni tener fianzas. ¿Que tal?

FRONTERAS DE FRANCIA 3 DE ENERO.

Llegó á Perpiñan un general hijo del mismo pueblo, que venia de acullá, donde antes era grande ejército; el escarmiento le arrancó la verdad, que tan desconocida tenia; él era de la clase de los invencibles; pero despues de la escena del frio confiesa que de 50 hombres que comandaba solo puede contar 109, aprovechando todos los abos. Tambien el boreas le constipó en términos que perdió el habla; de modo que postrado en cama desconoce ya á sus paysanos por el espanto de los gigantes del Norte: morirá, y morirá acá y acullá. Los países transpirineos en breve cambiarán de semblante, pues las plagas que los talaban han de repasar la montaña, para roer las entrañas del monstruo que las abortó.

(Patriota Ausonense.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

UN CUENTO.

El otro día me sucedieron quatro chascos seguidos, muy comunes en Palma, pero que pocas veces se reunirán en un mismo día, en un mismo sugeto, y con igual efecto al que produxeron en mi cerebro. Se lo conté á un amigo y le hice reir, y por eso lo cuento *letris moldis*.

Bien sabido es que los cereros mezclan sal derretida y otras cosas entre la cera para aumentar el peso, y que luego se manchan con el chisporretéo los papeles, la manga del vestido y todo quanto hay sobre la mesa donde arde alguna vela; que ademas de gastarse en poco tiempo, luce muy mal y es menester andar á cada instante con la espaviladera. Habia yo comprado una velita de estas, y ve aquí el primer chasco.

En el venia pensando por la puerta del muelle quando puse el pie izquierdo en uno de aquellos profundos roderones y me torcí el derecho. Este segundo chasco es mas pesado: Dios se lo pague á la señora policia.

Al mismo tiempo me alcanzó un carretón de los que desvaratan aquel piso, y como yo no estaba para correr, por poco no me atropella, pero me llenó de fango hasta el pescuezo. Vaya por Dios, y van tres.

No habia dado seis pasos y todavia me duraba el dolor quando tropieza con migo un camani cargado con un enorme saco de dinero que me dixeron luego iba de la aduana para el consulado, y el pobre hombre sin duda no me veria porque llevaba la cabeza baxa, y me pegó un talegazo en el sombrero dexandome desgarrado como era razon estar un hombre pobre delante de D. Dinero.

Llegué á casa coxeando y cabilando sobre tres arbitrios para componer el piso de la puerta del muelle: 1.º permitir á los cereros que metan en la liga un poco mas de sal y paguen ochavo por cada velita de entierro ó de ataud ó de otros usos de estos de gran consumo, cuya contribucion en Mallorca bien pronto daria un fondo suficiente para recomponer no solo la puerta sino todo el muelle: 2.º cada carro que pase por allí un ochavito al entrar ó al salir: 3.º un dia festivo que el consulado destinase los operarios del muelle á la composicion de la puerta por donde á dicho cuerpo le entran tantos talegos como aquel que me quitó el sombrero.

(El Coxo proyectista.)

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Idra en 25 dias, el capitán Antonio Andrea, otomano, polacra nuestra Señora de Idra, con 70 quarteras de trigo.

De Torredembarra en 2 dias, los patrones Manuel Miracle laud el Carmen, con un pasajero, vino y aguardiente; y Andrés Robira laud San Antonio, con vino y aguardiente.

De Mahon en 3 dias, los patrones mallorquines Antonio Frau laud el Carmen, con 4 pasajeros y trigo; Juan Oliver xabega el Carmen, con 2 pasajeros y trigo; y Pedro Antonio Arbona laud S. Antonio, con 3 pasajeros y trigo.

De Vilanova en 2 dias, los patrones valencianos Juan Bautista Selma, con vino, aguardiente, papel y correspondencia; y Juan Bautista Adam laud Santa Faz, con 16 pasajeros, aguardiente y papel.

De Arenys en 4 dias, el patron Vicente Iglesias, valenciano, laud la Virgen de Regla, con 3 pasajeros y lastre.

De Idem en 2 dias, el patron Rafael Verdera, catalan, laud San Antonio, con brea y correspondencia.

De Sitges en 2 dias, el patron Ramon Beltran, valenciano, laud los Desamparados, en lastre.

Avisos. Se desea saber el paradero ó habitacion de D. Ildefonso Cordoves, cirujano de ejército; y se le suplica se llegue á la calle de nuestra Señora de la Mamella, núm. 5, casa nueva, al primer piso.

El lunes 18 del corriente, desde las nueve hasta la una de la mañana, se dará principio á una almoneda compuesta de varias pinturas y muebles, en la casa de Ramis, núm. 4, calle de las Miñonas; y se continuará todos los dias hábiles en las mismas horas.

Pérdida. Quien haya hallado una papeleta á modo de cartucho, con unos tres duros en piezas de seis quartos cada una, que se perdió ayer, sírvase llevarla á la imprenta de este diario, que se le dará medio duro por el hallazgo á mas de las gracias.

Nodriza. Qualquiera persona que necesite una ama, cuya leche es de mes y medio, acuda frente de la Ciudad, casa número 39, que darán razon de ella.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusí, costa den Brós, núm. 2.